

Presentación de la candidatura de Alain Touraine al Doctorado *Honoris causa* de la Universidad Nacional Autónoma de México

RICARDO POZAS HORCASITAS*

ALAIN TOURAINE ES UNO DE LOS PRINCIPALES sociólogos de la segunda mitad del siglo XX. Es heredero, en línea directa, de la tradición que fundó la sociología desde Comte y Durkheim hasta Gurvitch. Este último, maestro de Alain Touraine, fue uno de los creadores de la escuela sociológica europea contemporánea.

Alain Touraine funda una teoría significativa sobre el funcionamiento, la organización y el cambio de la sociedad: la teoría de la acción social, propuesta desarrollada en *Production de la Société*, texto clásico de la sociología contemporánea traducido al español por la UNAM. La teoría de la acción tiene como una de sus principales vertientes el análisis de los movimientos sociales.

El profesor Touraine no es sólo el sociólogo que ocupa un puesto central en la historia de las ciencias sociales del siglo XX, es también una figura intelectual que ha estado presente en el desarrollo de las disciplinas sociales en América Latina y España. Durante décadas trabajó al lado de los jóvenes sociólogos en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) en Santiago de Chile, y en su seminario de los jueves, en la rue de la Tour, en la sede de la École Pratique des Hautes Études, en París. El maestro es un peldaño significativo en la formación intelectual de varias generaciones de sociólogos latinoamericanos y una referencia obligada en la tradición del pensamiento que construye nuevos objetos de conocimiento. El *professeur* es uno de los puntos de partida y compañero infatigable en el camino de la profesionalización de la sociología latinoamericana.

La obra formativa de Alain Touraine fructifica en América Latina apuntalando la teoría de la dependencia, frente a las teorías desarrollistas o subdesarrollistas de los años cincuenta y sesenta. El sociólogo francés fue siempre una trinchera sólida frente a la ideologización de las ciencias sociales durante los años setenta y mediados de los ochenta. En España, está detrás del renacer sociológico que germina en el ocaso del franquismo; sus jóvenes discípulos, ampliando el horizonte de la teoría de los movimientos sociales, fundan la llamada Escuela de Estudios Urbanos de Barcelona, que tendrá una influencia decisiva en el impulso a

* Dirigir correspondencia al Instituto de Investigaciones Sociales, Circuito Mario de la Cueva, Zona Cultural, Ciudad Universitaria, C. P. 04510, tel.: 665-0786 y 665-40-68; fax: 665-2443, e-mail: pozas@servidor.unam.mx..

la sociología urbana en Argentina, Brasil, Chile, México y Perú, países donde el nuevo mundo urbano crea un expediente inédito en el "fenómeno humano".

Alain Touraine ha sido desde los años sesenta una figura presente en la Universidad Nacional Autónoma de México, donde ha dictado conferencias, participado en congresos, trabajado en seminarios con investigadores y estudiantes, y dirigido un número importante de tesis de doctorado de estudiantes mexicanos; ha escrito artículos para revistas especializadas, principalmente la *Revista Mexicana de Sociología* del Instituto de Investigaciones Sociales.

Pero un intelectual es alguien que recrea más, mucho más, que un mundo académico o que despliega la acción constructiva del conocimiento en el interior de una tradición científica. Un intelectual es un sujeto social consciente de las grandes batallas que hay que librar por la libertad de la persona pública y del individuo privado en el seno de la sociedad y frente al Estado. Sin la libertad, no hay creación científica, filosófica o artística, pero tampoco la realización de los valores que dan significado a la sucesión de los saberes en las generaciones de la historia y mediante los cuales se preserva el fruto del conocimiento, como un bien humano creado por la tenacidad de los hombres. El intelectual es esencialmente un ser que se plantea la construcción de bienes comunes a través del diálogo con "los otros" y en la práctica consecuente de una ética privada y una moral pública.

Alain Touraine ha sido uno de los intelectuales que creen en el debate frente al dogma y luchan por la democracia contra los regímenes burocráticos autoritarios y dictatoriales, como fue el caso de Europa Oriental o de Chile durante Pinochet, pero también ha sido una voz en contra de la herencia colonial, hecha racismo y discriminación en el seno de las sociedades "democráticas" centrales. La Universidad Nacional Autónoma de México, al otorgarle el doctorado *Honoris causa*, reconoce en Alain Touraine la calidad de su obra científica y el mérito de haber sido, durante muchos años, un ciudadano íntegro y un pensador responsable en la lucha por edificar la moral pública en la escena mundial.